

# CONTINGENT DES GRENADIERS FRIBOURGEOIS

## CHRONIQUE DE L'ANNEE 1974



### Table des matières (rédigée en 2023)

Introduction	2
Apéritif des Rois	3
Loto au café Beausite à Fribourg	4
Obsèques du Pierre Chesaux	5
Assemblée générale ordinaire	5
Obsèques de Francis Jaeger	7
Assermentation des Conseillers communaux	8
Obsèques de M. Émile Zehnder	8
Assemblée générale ordinaire	8
Prise du drapeau de l'ER inf 2/74	9
Tirs Caflisch et Inter-Sections	10
225 <sup>ème</sup> anniversaire de la Société des Vieux-Grenadiers de Genève	11
Match intergrenadiers Genève – Fribourg 2 – 0	12
Passage sous les drapeaux	12
Fête-Dieu	14
Sortie annuelle	15
Obsèques de Charly Bulliard	16
Hommage et reconnaissance au capitaine aumônier Louis Koerber	16
Fête d'octobre de Munich	17
70 ans Louis Bulliard	18
Remise du drapeau du bat 14	18
225 <sup>ème</sup> anniversaire de la Société des Vieux-Grenadiers de Genève	19
Tir intergrenadiers GE/FR	19
Loto au café Beausite	19
In Memoriam	19
Obsèques de Théo Ayer	20
Conclusions	20

---

Remarque : Pour certaines fonctions, certains grades, comme pour le mot « contingent », le rédacteur utilise parfois la majuscule, à d'autres occasions, il ne le fait pas.



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



## Introduction

L'année 1974 a été marquée par la magnifique prestation du Passage sous les Drapeaux dans le quartier de l'Auge. En effet, cette manifestation a permis de recevoir 9 récipiendaires qui ont prêté Serment de "rester fidèle à la patrie fribourgeoise, à ses autorités et de maintenir les traditions militaires du Pays et du Contingent ainsi que de faire honneur en toute circonstance au drapeau". En outre, pour les membres actifs du contingent, ils ont renouvelé ensemble la devise "Honneur et Fidélité". Cette devise, inscrite sur le Lion de Lucerne, ne rappelle pas uniquement l'héroïque abnégation des Gardes Suisse à la prise des Tuileries, mais elle est le trait caractéristique de tous les soldats Suisses, à toutes les époques. Elle exprime dans sa racine le sens profond de la Liberté.

La Liberté, c'est la civilisation. La civilisation, ce sont les règles et les institutions qui sont absolument fondamentales de nos jours pour aller de l'avant, pour maîtriser tous les problèmes qui se posent, pour être fort et fier de notre pays, de notre patrie fribourgeoise et pour appuyer nos autorités dans les lourdes tâches qu'elles doivent accomplir.

La vie du Contingent des Grenadiers en 1974 a été consacrée spécialement à la réception de nouveaux grenadiers qui perpétueront dans toutes les occasions la devise "Honneur et Fidélité".

## CONTINGENT DES GRENADIERS FRIBOURGEOIS

Le commandant

André Liaudat, major



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



6 janvier 1974

## Apéritif des Rois

Le Contingent des grenadiers, fidèle à sa tradition, avait convié les autorités et ses amis à l'apéritif de la nouvelle année à la Caserne de la Planche magnifiquement et très heureusement rénovée. Il s'agissait, en quelque sorte, d'une seconde inauguration à l'échelon local. Les grenadiers étaient fiers d'être les premiers à bénéficier de ces lieux historiques remis en état, aimablement mis à disposition par l'autorité militaire. L'adj Georges Monney avait dès lors le plaisir de saluer le Révérent Prévôt Paul von der Weid, M. André Bise, président du Grand Conseil, M. Georges Sciboz, président du Tribunal cantonal, M. Max Aebischer, président du Conseil d'État, M. Lucien Nussbaumer, syndic de Fribourg et M. Fernand Aebischer, conseiller communal.



Le colonel-divisionnaire Guisolan lors de son allocution. A l'arrière-plan, quelques grenadiers en uniforme.

Photo Jean-Louis Bourqui

L'autorité militaire était représentée par le col div Bays, chef d'armes de l'infanterie, le colonel divisionnaire Guisolan<sup>1</sup>, chef d'arme des transmissions, le colonel Butty, cdt du rgt infanterie 1, le colonel Rouiller, Cdt de place de Fribourg, le colonel Krattinger, cdt de place de Bulle, le colonel Beuret, intendant de l'Arsenal, les colonels Uldry et Chavaille, le colonel Piller, président de l'Union des sociétés militaires. M. Joseph Haymoz, cdt de Gendarmerie et M. Félix Sturny, secrétaire à la Direction militaire, étaient également présents.

Les membres d'honneur et parmi eux beaucoup d'anciens membres actifs étaient fort bien représentés. Relevons la présence du président de la Landwehr, M. Pierre Glasson. M. le Chanoine Cafilisch et M. Paul Morel, plus familièrement connu sous le pseudonyme de « syndic de l'Auge », avaient aussi tenu à honorer cette réunion de leur présence, ainsi que plusieurs vétérans-actifs et membres passifs.

En ouvrant la partie oratoire, le Cdt André Liaudat salua ses hôtes et excusa, entre autres absents, Mgr Pierre Mamie et Mgr Gabriel Bullet, de même que MM. Cottet, directeur militaire, et Clerc, chancelier d'État. Il fit une courte rétrospective de l'année écoulée et présenta en quelques mots l'activité prévue pour 1974. Avant de présenter ses vœux à toute l'assemblée, le Cdt Liaudat rappela que le Contingent des Grenadiers perpétuait, à travers les hommes et le temps, les valeurs fondamentales du pays.

---

<sup>1</sup> Un colonel divisionnaire en Suisse est un Général 2 étoiles commandant une division.



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



Le président du Grand Conseil, M. André Bise, aborda la devise des grenadiers « Honneur et Fidélité » et en quelques phrases bien senties en fit ressortir le sens profond.

M. Lucien Nussbaumer, syndic de la Ville de Fribourg, remercia une fois de plus le Contingent des Grenadiers de ses magnifiques prestations de Berthoud et releva qu'il était insuffisamment « exploité » pour représenter Fribourg hors du canton ou du pays, ainsi que lors de réceptions et manifestations locales.

Le colonel divisionnaire Guisolan, qui parlait au nom de l'armée, rappela ses attaches à Fribourg et aux Fribourgeois et se dit heureux d'avoir passé sa jeunesse dans cette ville et de retrouver des gens qu'il connaissait et estimait.

Pour clore la partie officielle, c'était, comme de coutume, le capitaine aumônier Körber qui prenait la parole. Il exhorta les grenadiers à se maintenir dans la voie tracée et à faire honneur à leur devise. Avec ses vœux, il lança un appel aux autorités, afin qu'elles fassent tout en leur pouvoir pour mériter la confiance que le peuple a mis en elles, et au peuple, afin qu'il fasse confiance à ses autorités.

Par cet apéritif des Rois, le Contingent des Grenadiers a fait ainsi un bon premier pas dans l'an nouveau, ponctué, selon la tradition, par les « Bords que baigne la Sarine » entonné à pleine voix par toute l'assemblée.

## 17-21 janvier 1974

### New - York

Organisée à l'intention des Vieux-Grenadiers de Genève, par le Commandant de la Compagnie M. Marc Coppex, cette sortie aux Etats-Unis a permis à une trentaine de personnes du Contingent, dont de nombreux amis, de découvrir le gigantisme d'une ville tentaculaire. Ce fut un voyage plein d'agrément, parfaitement organisé, qui laissera à tous les participants un souvenir inoubliable.



## 26 janvier 1974

### Loto au café Beausite à Fribourg

Comme depuis maintenant plusieurs années, la commission du loto, que préside de main de maître le Lt enseigne Kiki Volery, secondé d'efficace manière du cpl J.-P. Clément, caissier, des sgt A. Bersier et A. Cottier et du cpl R. Hayoz, a fait un remarquable travail en faveur de l'équilibre des comptes du Contingent.



**7 février 1974**

## **Obsèques du Pierre Chesaux**

Membre d'honneur

Pierre Chesaux, ancien commandant de la Compagnie des Vieux-Grenadiers de Genève, vice-président d'honneur de la Société des Vieux-Grenadiers et commandant honoraire de la compagnie, était - dans le domaine des grenadiers - une personnalité de tout premier plan.

Entré à la Société des Vieux-Grenadiers en 1944, il passa fort vite à la compagnie, dont il devint rapidement commandant. Sous sa houlette, la compagnie s'est développée et c'est lui qui a introduit les commandements selon l'ancien rite et l'ancienne époque.

Sa dernière prestation en uniforme eut lieu en octobre 1964, lors de notre cinquantenaire, et son souvenir est perpétué dans notre "Livre du Grenadier" où sa photo figure en très bonne place.

Les liens que le commandant Chesaux a entretenus avec notre contingent sont innombrables. Il était l'ami personnel de nos anciens commandants Daler, Wolf, Maradan et Bulliard, tout comme de notre capitaine-aumônier Koerber et de l'adj Georges Monney.

Notre contingent l'a à la suite de mérites exceptionnels en faveur de la société - nommé membre d'honneur en 1971. Il reçut son diplôme lors du passage sous les drapeaux de la même année et ceux d'alors se souviendront de son émotion sur la scène de l'Aula de l'Université de Fribourg, entouré qu'il était de grenadiers genevois en uniforme. Nous l'avons revu lors du passage des grenadiers de Genève au Comptoir de Fribourg et - une dernière fois - lors du repas qui a suivi le match de football des grenadiers genevois et fribourgeois.

Atteint d'un mal incurable depuis plusieurs mois, il faisait face à l'adversité avec le cran et le courage de celui qui - malgré l'âge - était resté le "Commandant Chesaux", solide comme un roc, endurci et sachant tenir tête à l'adversité. Il est décédé quasi subitement, après quelques heures de souffrance seulement.

Un détachement en armes s'est rendu à Genève, avec le drapeau et sa garde, pour lui rendre l'hommage qui lui était dû.

Nous garderons du Commandant Chesaux le souvenir d'un ami sincère et affectueux, d'un homme et d'un grenadier pour lequel on ne peut éprouver qu'un seul sentiment : le respect.

**8 février 1974**

## **Assemblée générale ordinaire**

Le Contingent des Grenadiers fribourgeois s'est réuni, le 8 février à la Channe Valaisanne, en assemblée générale ordinaire. C'est devant une assistance fournie que le



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



commandant André Liaudat ouvre les débats, à l'heure précise selon son habitude. Après les salutations et les excuses d'usage, et la nomination des scrutateurs, l'assemblée approuve les procès-verbaux des assemblées ordinaires et extraordinaires de 1973, avec félicitations au four François Roubaty pour sa précision et sa concision. La série des rapports débute naturellement par celui du commandant qui donne l'effectif complet de tous les membres du contingent, retrace dans le détail l'activité du comité de l'état-major, dont il remercie les membres au passage, et passe en revue les diverses prestations de l'année écoulée qui ont fait l'objet d'une relation détaillée dans la "Chronique 1973", dont il félicite son auteur. L'hommage aux défunts, émouvant et solennel, a été dit, pour le Colonel Paul Wolf, par son ancien frère d'armes le Commandant d'honneur Louis Bulliard qui évoqua, la gorge serrée, des faits et anecdotes peu connus de la vie du commandant défunt. L'adj Georges Monney rendit, lui, hommage au membre d'honneur du Contingent des Grenadiers fribourgeois, l'ancien commandant de la Compagnie des Vieux-Grenadiers de Genève, Pierre Chesaux, qu'un détachement des Vieux-Grenadiers et une délégation fribourgeoise avaient conduit, la veille, à sa dernière demeure. L'assemblée, debout et recueillie, observa une minute de silence pendant laquelle elle entendit, en sourdine, l'air poignant de " J'avais un camarade ".

Le quartier-maître Gérard Piccand, que les vérificateurs des comptes félicitent pour son excellent travail, présente les comptes 1973 qui bouclent de manière satisfaisante. Le sergent Volery rapporte sur les lotos ainsi que sur la section football. Le sergent-major Albert Schacher présente l'inventaire de l'armement et de la munition et donne des consignes et recommandations aux grenadiers porteurs de fusils surtout, afin que ces armes, vieilles de deux siècles, soient maintenues en bon état. Le sergent Bernard Crausaz, chef de l'équipement, fait état de la situation dans le domaine du drap, de la buffleterie, des bicornes, etc.

Pour 1974, le contingent est déjà assuré de quelques prestations intéressantes : le 21 avril Tir Caflisch, les 4 et 5 mai 225<sup>ème</sup> anniversaire des Vieux-Grenadiers de Genève, le 19 mai match de football GE-FR, le 8 juin passage sous les drapeaux, le 13 juin Fête-Dieu, le 30 juin sortie annuelle, les 21, 22 et 23 septembre à Munich, le 10 novembre In Memoriam, et à fin octobre le loto. Une belle année se présente donc et afin d'assurer une présentation irréprochable, une série d'exercices est également prévue.

Le budget 1974 est accepté tel quel et les cotisations sont maintenues à ce qu'elles étaient l'année précédente, afin, dit le quartier-maître, de suivre les directives de Monsieur Schürmann !!!

Deux nouveaux membres ont été admis au sein du Contingent, il s'agit de MM. Meuwly Michel et Savoy Canisius. Cinq démissions, pour raison d'âge ou de santé, sont enregistrées. Avec l'accord des intéressés, deux de ces démissions, sont transformées en congé pour un an, une est reportée d'autant de temps, et les deux dernières sont remises à six mois et feront l'objet d'une assemblée générale extraordinaire.

Afin de marquer sa reconnaissance à deux personnalités particulièrement méritantes, le



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



Contingent des Grenadiers décerne le titre de membre d'honneur à Monsieur Pierre Dreyer, conseiller d'État, et à Monsieur Lucien Nussbaumer, syndic de la Ville de Fribourg. L'honorariat est également décerné à Monsieur le Chanoine Caflisch, membre bienfaiteur du contingent. Le titre de vétéran-actif est remis au fifre Laurent Fasel. Les promotions suivantes ont été acceptées par l'assemblée : au grade de sergent, le cpl Alphonse Bertschy, au grade de caporal, les grenadiers Jean Pierre Clément, Pierre Ceriali, Henri Berset et Denis Brünisholz. Les membres suivants ont reçu un chevron d'ancienneté : 1<sup>er</sup> chevron - 5 ans d'activité, les grenadiers Hubert Förster, Roland Girard, Claude Roubaty. 2<sup>ème</sup> chevron - 10 ans d'activité, le sgtm Albert Schacher, les sgt Gaston Angéloz et Bernard Crausaz, les grenadiers Jean Pierre Clément, Pierre Jaquet, Bernard Roubaty, André Roulin et Carlo Scherrer, le sap Roger Zaugg et le fifre Laurent Fasel. 3<sup>ème</sup> chevron - 15 ans d'activité, le cpl fifre Alphonse Bertschy. 4<sup>ème</sup> chevron - 20 ans d'activité, les sgt Jean Balmer et Louis Seydoux et les cpl Pius Cotting, André Gantner et Louis Peissard. 5<sup>ème</sup> chevron - 25 ans d'activité, le sgt Aimé Bersier, 6<sup>ème</sup> chevron - 30 ans d'activité, le capitaine- aumônier Louis Körber. La channe fribourgeoise, remise pour 100 prestations, récompense les cpl Félix Pauchard et Martin Peissard.

Dans les "Divers", l'assemblée nomme les gardes du drapeau pour 1974 et parle du problème, souvent débattu, du "stamm". Le gr Fred Lässer remet au Commandant un don destiné à un fonds spécial.

Le colonel EMG<sup>2</sup> Chavallaz, président de la Société fribourgeoise des Officiers adresse quelques mots aux grenadiers pour les encourager à continuer dans le sillage tracé et les féliciter de se conformer à leur devise "Honneur et fidélité". Le capitaine-aumônier Körber, père spirituel du Contingent, donne également quelques consignes à ses chers "grognards".

Au nom de toute l'assemblée, le grenadier Jean-Pierre Clément remercie le Commandant André Liaudat du dévouement, de la diplomatie, de la fermeté et de la précision qu'il met inconditionnellement au service, et pour le plus grand bénéfice, du Contingent des Grenadiers fribourgeois.

**14 février 1974**

## **Obsèques de Francis Jaeger**

Les membres du Contingent, et surtout les aînés qui ont servi avec lui, ont été surpris et peinés d'apprendre la mort de leur ancien camarade Francis Jaeger, membre vétéran-actif du Contingent, qu'il avait servi, et par lui le Pays de Fribourg avec ardeur et fierté.

Il y fut officier et y a apporté l'ardeur qu'il avait de servir son pays dans l'armée. Une dernière fois, le drapeau, porté par le sgtm A. Schacher avec comme garde le cpl D. Brünisholz et le gr M. Auderset, s'est incliné devant la tombe d'un ami qui l'a beaucoup

---

<sup>2</sup> Colonel d'état-major général



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



respecté et qui avait su en faire un symbole.

Le Contingent gardera de Francis Jaeger un souvenir fidèle et amical.

**16 mars 1974**

## **Assermentation des Conseillers communaux**

Les 277 conseillers communaux du district de la Sarine ont prêté serment lors d'une cérémonie officielle particulièrement brillante. Cette solennité inusitée était due à la présence du conseiller fédéral Kurt Furgler, chef du Département de justice et police. Le magistrat adressa aux élus une brève allocution, parfaite dans la forme, sans quitter le terrain des recommandations d'ordre général. M. Laurent Butty, préfet de la Sarine, conseiller national, préconisa l'institutionnalisation de "conseils régionaux". Un groupe de manifestants tenta de troubler la fin de la cérémonie, dans les jardins de l'Université.

Le Contingent des grenadiers forma une double haie d'honneur pour saluer les invités et les élus à leur entrée dans l'aula de l'Université. Aux côtés de M. Furgler prirent place M. Butty, M. Max Aebischer, président du Gouvernement fribourgeois, M. Rémy Brodard, conseiller d'État, directeur des communes et paroisses, M. Alfred E. von Overbeck, recteur de l'Université, et M. François Macheret, vice-président du Grand Conseil, ainsi que M. Pierre Glasson, ancien conseiller d'État et conseiller national.

En résumé, une cérémonie digne et impressionnante, à la hauteur de l'événement, Le préfet Laurent Butty a bien su faire les choses.

**13 avril 1974**

## **Obsèques de M. Émile Zehnder**

Une fois de plus, le drapeau et sa garde a dû s'incliner devant la tombe d'un ami du Contingent. En effet, M. Émile Zehnder, ancien conseiller d'État, s'était acquis des mérites particuliers de la part du contingent, et plus spécialement lors de la campagne de Paris. En qualité de président du Gouvernement, il représenta le Canton de Fribourg lors de la réception à l'ambassade de Suisse ainsi qu'au Cercle des Armées. Le contingent gardera de lui le souvenir d'un homme intègre et dévoué à la cause du Pays de Fribourg.

**19 avril 1974**

## **Assemblée générale ordinaire**

C'est au cours d'une assemblée générale extraordinaire, rondement menée, fort bien préparée et suivie avec discipline, que le Contingent des Grenadiers fribourgeois s'est donné un nouveau lieutenant-enseigne<sup>3</sup> et un nouveau sergent-major.

---

<sup>3</sup> Lieutenant garde du drapeau



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



C'est au restaurant du Gambrinus que le commandant André Liaudat avait le plaisir de saluer ses chers grenadiers, parmi lesquels plusieurs membres d'honneur ainsi que des membres récemment touchés dans leur santé, d'excuser quelques absents et, en termes clairs et concis, de donner la signification réelle de cette assemblée. Le chef du bureau de vote ainsi que les scrutateurs furent élus sans difficultés. Avant que d'aborder l'ordre du jour proprement dit, le commandant fit encore quelques recommandations d'ordre général pour le bon déroulement de cette assemblée générale extraordinaire.

Au premier tractanda, la démission, pour raison d'âge et de santé du Lt-enseigne Xavier Kuenlin après plus d'un quart de siècle de féconde et dévouée activité à laquelle le commandant Liaudat tint à rendre un immédiat et vibrant hommage, chaleureusement applaudi par toute l'assemblée. Pour succéder à ce vaillant membre et sur proposition du comité et de l'EM, l'assemblée unanime désigne le Sgt Félix Volery, dit Kiki, en qualité de lieutenant-enseigne du Contingent. C'est très ému que le nouveau porte-drapeau remercia, en acceptant cette nouvelle fonction,

Au second tractanda, la démission, pour les mêmes raisons, du sgtm Albert Schacher. Si le démissionnaire a quelques années d'activité en moins, elles sont largement compensées par le volume de travail fourni bénévolement. Si les armes des grenadiers tirent à nouveau aujourd'hui, c'est à lui qu'on le doit. Le juste et mérité hommage lui fut rendu par le commandant, que l'assemblée approuva par des applaudissements nourris, Sur proposition du comité et de l'EM, l'assemblée unanime nomma le sgt Bernard Crausaz en qualité de nouveau sergent-major. Ce dernier accepta sa nomination et remercia l'assemblée de la confiance témoignée, En remplacement du sgt Crausaz, qui passe à l'EM, l'assemblée choisit le sgt Alphonse Cottier en qualité de représentant des grenadiers au sein du comité.

Pour concrétiser l'hommage rendu précédemment, les membres approuvèrent par des applaudissements redoublés la proposition du commandant de nommer les deux démissionnaires membres d'honneur. Ainsi, Xavier Kuenlin et Albert Schacher quittant le rang, rejoignent néanmoins la grande famille du contingent.

Dans les divers, quelques points sans grande importance furent évoqués, et l'assemblée put ensuite déguster en toute sérénité les tonnelets offerts par les deux élus du jour.

Ainsi, une page nouvelle de l'histoire du contingent s'est tournée. Si les hommes passent, lui demeure. Et le sang plus jeune qui coule dans ses veines ne changera en rien son idéal.

**20 avril 1974**

## **Prise du drapeau de l'ER inf 2/74**

C'est à la demande du commandant que la clique du contingent s'est rendue au Lac-Noir pour prêter son concours à cette prise de drapeau. Par un temps magnifique, nos fifres et tambours ont contribué à rehausser cette belle cérémonie à laquelle assistaient



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



le Cdt de corps Roch de Diesbach<sup>4</sup>, les col EMG Monod et Della Santa, le préfet de la Singine et bien sûr notre commandant en qualité d'instructeur.

**21 avril 1974**

## Tirs Caflisch et Inter-Sections

Instauré en 1972, le tir interne du Contingent des grenadiers fribourgeois, appelé tir Caflisch, du nom du donateur du challenge, s'est élargi encore cette année puisqu'un tir inter-sections a vu le jour.

Ces deux tirs ont eu lieu le dimanche 21 avril, au stand des "Amis du Petit Calibre" à Rosé, aimablement et gracieusement mis à disposition grâce surtout à M. Hans Nyffeler et Albert Schacher, Sgtn.

Le programme comportait deux coups d'essais, quatre coups, bras franc, coup par coup, et deux fois trois coups, bras franc, série, sur cible A, 10 points, 50 mètres.

Le tir individuel, maintenant connu et apprécié, n'appelle pas de commentaires particuliers. Par contre, le tir inter-sections a été un peu la surprise du jour. En effet, le règlement prévoyait une participation minimale de huit tireurs par section. N'ayant pas atteint ce chiffre, la section III n'a, de ce fait, pas pu être classée.

Ce tir inter-sections crée une émulation formidable et provoque ainsi un raffermissement de l'esprit de section.

Voici les meilleurs résultats :

### Tir interne

1<sup>er</sup> gr André Roulin, 97 pts, gagne le challenge du Chanoine Caflisch, 2<sup>ème</sup> Sgtn Albert Schacher, 94 pts, 3<sup>ème</sup> four François Roubaty, 89 pts, 4<sup>ème</sup> cdt André Liaudat, 87 pts, 5<sup>ème</sup> t-m Marius Brügger, 83 pts, 6<sup>ème</sup> gr Hubert Förster, 80 pts.

Un gobelet - souvenir a été remis aux trois premiers.

### Tir inter-sections

1<sup>re</sup> section 481 pts, 2<sup>ème</sup> EM 445 pts, 3<sup>ème</sup> clique 443 pts, 4<sup>ème</sup> section II 403 pts.

Le challenge Cottier, composé d'un plateau et de trois petites channes, récompense la section 1 ainsi que ses trois premiers classés.

Lors de la proclamation des résultats, le Cdt Liaudat eut d'aimables paroles à l'égard des organisateurs et des tireurs. Les prix étant remis par leur donateur respectif. En résumé, une belle et saine journée dans une magnifique nature renaissante et dans un esprit de sportivité remarquable.

---

<sup>4</sup> Commandant de corps d'armée, soit un Général 3 étoiles



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



**5 mai 1974**

## **225<sup>ème</sup> anniversaire de la Société des Vieux-Grenadiers de Genève**

Le chroniqueur laisse, pour la circonstance, la plume à M. Daniel Bourguignon, rédacteur du "Grenadier" organe officiel des Vieux-Grenadiers de Genève (texte paru dans le numéro de mai 1974).

"... La Compagnie des Vieux-Grenadiers de Genève sous les ordres de son commandant Marc Coppex, assistée du Contingent des Grenadiers fribourgeois sous les ordres du commandant André Liaudat, procéda à sa traditionnelle prise d'armes. Cette cérémonie se déroula en présence des invités d'honneur : M. Henri Schmitt, conseiller d'État et conseiller national, M. Claude Ketterer, maire de la Ville de Genève, Madame Lise Girardin, conseiller administratif et conseiller aux États, M. Fernand Curbat, conseiller national. M. Hubert Deléraz, maire de la commune de Plan-les-Ouates et président de l'Association des communes genevoises, M. Pierre Guillermin, conseiller administratif de la commune de Plan-les-Ouates, M. André Clerc, président du Conseil municipal de la Ville de Genève, M. Edmond Boulens, ancien président de la Société des Vieux-Grenadiers, M. Marius Riondel, vice-président d'honneur de la Société des Vieux-Grenadiers, MM. Charles Martinet et Henri Laffely, patrimoniaux de la Société des Vieux-Grenadiers, Louis Koerber, capitaine-aumônier du Contingent des Grenadiers de Fribourg et membre d'honneur de la Société des Vieux-Grenadiers.

Notre président Gilbert Golay, salua également la présence des représentants de nos sociétés amies. Après l'entrée des deux compagnies sur le stade, le commandant Coppex annonça son détachement à notre président G. Golay et nos invités d'honneur passèrent en revue les compagnies.

Après avoir salué nos amis fribourgeois, il arrangea ses troupes et remis les chevrons d'ancienneté. Il cita notamment le sergent Claude Pernier pour ses 15 ans de bons et loyaux services à qui il remit pour la première fois une grenade d'honneur. Cette distinction se décernait dans les armées de l'époque et se cousait sur la manche. Plusieurs autres grenadiers furent appelés pour 5 ans de service, dont quelques musiciens. Le commandant cita également le lieutenant banneret et le sergent-major du Contingent des Grenadiers de Fribourg. Nos grognards étaient entourés d'une foule vibrante et enthousiaste. Des salves furent tirées par les deux compagnies et la Musique de marche interpréta plusieurs morceaux de choix.

Merci, amis fribourgeois, de votre parfaite tenue et de votre excellente prestation. Merci, à vous tous, Grenadiers de notre Compagnie, vous méritez bien de notre noble Société car vous en êtes l'expression. La prise d'armes fut suivie d'un culte œcuménique assumé par nos amis Louis Koerber, capitaine-aumônier du Contingent des Grenadiers de Fribourg et Roger Benoit, pasteur, membre de notre Société Il fut suivi par une foule considérable.

Un apéritif fut ensuite servi en l'honneur des Grenadiers fribourgeois et de nos invités,



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



avant que la Musique de marche de la Compagnie jouât les "rigodons"...

Un apéritif fut ensuite servi en l'honneur des Grenadiers fribourgeois et de nos invités, avant que la Musique de marche de la Compagnie jouât les "rigodons"...

Pour vous donner l'ampleur de cette manifestation, soulignons que plus de mille repas ont été servis à midi, repas pris en commun.



*Tambours en tête, les Grenadiers de Fribourg défilent entre les haies formées par les Vieux-Grenadiers de Genève.*

*(Photo Desarzens)*

**18 mai 1974**

## **Match intergrenadiers Genève – Fribourg 2 – 0**

C'est au Guintzet qu'a eu lieu le match entre la Compagnie des Vieux-Grenadiers de Genève et le contingent des Grenadiers de Fribourg. Si l'an passé la chance avait souri aux Fribourgeois, il n'en a pas été de même cette année. En effet, la fougue de la jeune ligne d'attaque bleue et blanche n'a pas trouvé grâce devant la maturité, le sens du jeu et du placement de la défense rouge et jaune. La moyenne d'âge genevoise bien que plus élevée n'a pas empêché cette équipe de pratiquer un football plaisant, technique et surtout très fair-play. Quant aux Fribourgeois, ils auront sans doute appris à leurs dépens que, comme dans la fable, il ne sert rien de courir... Après le match, magnifiquement arbitré par M. Jules Jonin, dont c'était le 1'052<sup>ème</sup> match, une sympathique réception eut lieu à la brasserie Beauregard où l'amitié et confraternité d'armes de deux corps aux mêmes idéaux put, une fois de plus, éclater dans la joie des retrouvailles. D'aimables paroles furent échangées et l'on se promit mutuellement de se retrouver l'an prochain.

**8 juin 1974**

## **Passage sous les drapeaux**

*Texte paru le 11 juin 1974 dans la "Liberté", sous la signature de M. Pierre Barras, rédacteur.*

Uniformes bleu roi, bicornes noirs à pompon rouge, cocarde aux couleurs de la ville, taches blanches des courroies croisées sur la poitrine, cliquetis des vieux fusils, tout ce déploiement du faste militaire passé se jouait devant le décor très grand siècle de la noble maison Kuenlin, avec son perron garni de ferronneries comme une chaire d'église, devant cette porte de chêne sculptée de volutes en style rocaille, bien faite pour accueillir jadis les tricornes de ces têtes qui furent des siècles durant les bannerets de l'Auge. Sur



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



cette place carrée de la Lenda, où la façade si heureusement restaurée de l'église des Augustins ajoute les nouvelles notes sombres de sa galerie à colombages et celles claires de ses hourdis, la prise d'armes de nos chers Grenadiers prenait un relief saisissant. Tout allait nous dire que le cœur de notre antique cité battait encore dans de jeunes poitrines.

C'est en effet pour recevoir neuf nouvelles recrues que le contingent s'était rassemblé autour de ses invités au nombre desquels nous avons relevé MM. les conseillers d'État Dreyer et Cottet, M. J. Ducotterd, ancien directeur militaire, M. le syndic Nussbaumer, M. Nordmann, conseiller communal, le col br<sup>5</sup> Dessibourg, les col Chavillaz et Piller.

Après son annonce par le commandant, major Liaudat, le cérémonial se déroula selon un protocole évocateur et saisissant à souhait. Le sergent-major introduisit le contingent des recrues sans leur équipement et dans le simple appareil de leur tenue bleue. A l'appel de son nom, chacun s'en vint au Péron-tribune dire sa "profession de foi" exprimant sous son mode personnel l'idéal qu'il se faisait du grenadier membre de la garde d'honneur du Gouvernement, et pourquoi il désirait y entrer.

Cette adhésion personnelle à la discipline se terminait en levant la coupe à la santé du contingent à quoi un roulement de tambour répondait. Se plaçant devant son commandant, qui lui posait son épée sur les épaules successivement, le récipiendaire était ainsi armé Grenadier, à la manière dont les chevaliers de jadis étaient adoués. "Le nouveau grenadier" était alors admis à serrer le grand drapeau écartelé aux couleurs du canton et de la ville, à la croix blanche brochant sur le tout. Le contingent des nouveaux prêta ensuite serment de fidélité à ce même drapeau.

## ANCIENNETE et PROMOTIONS

La cérémonie suivante fut la remise des chevrons d'ancienneté par le commandant serrant les mains gantées de ses hommes pour cinq, dix, quinze, vingt, vingt-cinq et même trente ans d'activité. Des applaudissements particuliers saluèrent, on le comprend, la remise du sixième chevron à l'aumônier du contingent, le cap Koerber, qui prononça l'allocution d'usage, non sans rappeler la mémoire des disparus et la valeur des vertus militaires,

Les promotions ne furent pas proclamées avec un moindre cérémonial. Chaque promu s'en vint saluer le chef pour recevoir de sa main les nouveaux galons ou insignes, du caporal au sergent, fourrier, sergent-major et lieutenant porte-enseigne. C'est ainsi qu'après la promotion de 4 nouveaux caporaux, le sgt Crausaz fut promu sgt-major et le sgt Volery est devenu Lt-enseigne.

Sitôt après, avec l'émotion que l'on devine, le sgt-major Schacher remit les insignes de son grade à son successeur et le Lt-enseigne Kuenlin se dessaisit de l'emblème qu'il

---

<sup>5</sup>En Suisse, le colonel brigadier est un général à 1 étoile



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



porta depuis tant d'années et dans de si mémorables occasions. Le contingent ainsi reconstitué s'annonça par les accents de la Marche de Diesbach écrite jadis pour la clique des tambours et fifres et qui retrouvait sa cadence originale.

Le contingent proclama encore un certain nombre de membres d'honneur. Un diplôme fut remis au sgt-major Schacher, au Lt-enseigne Kuenlin, à MM. P. Dreyer, conseiller d'État, L. Nussbaumer, syndic, et M. le chanoine Cafilisch, un ami, le fondateur du tir d'amitié qui porte son nom, ami qui ne cache pas son enthousiasme pour l'esprit patriotique.

M. le conseiller d'État Cottet, directeur militaire dégagea dans son allocution, tout l'esprit de service qui se manifeste derrière la conservation des anciennes traditions militaires et leur côté folklorique. C'est bien le culte de la devise du contingent : "Honneur et fidélité" qu'il faut y voir et qui reste nécessaire aujourd'hui comme hier.

Toujours selon la tradition, le point final mis à la cérémonie, fut particulièrement sonore. Sortant leur cartouche, et la vidant dans le canon, tirant leur longue baguette pour tasser la poudre, nos grenadiers en carré versèrent l'amorce dans le bassinet, et au commandement du Lt Wassmer, les pierres à silex firent détonner dans un nuage de fumée les vieux fusils de la République et du canton. Sous les ordres du sgt-major Schacher qui en a restauré l'emploi, le vieux canon fut chargé par la gueule après le coup réglementaire d'écouvillon. Du bout de sa pique, le maître artificier approcha la flamme et le bronze vomit sa flamme rouge dans un torrent de fumée, alors qu'un tonnerre allait redire l'écho des falaises de la Sarine que la garde d'honneur du Gouvernement était à pied-d'œuvre. La cérémonie pouvait prendre fin et le drapeau quitter la place au son des tambours et des fifres.

Il restait aux nouveaux grenadiers un devoir plus prosaïque, sinon moins important, à remplir : servir le vin d'honneur de l'État à leurs hôtes et camarades. Ce fut aussi l'occasion pour le col Piller de remettre, au nom des sociétés militaires du canton, une channe fribourgeoise décernée chaque année à celle qui s'est distinguée par son patriotisme. Celui-ci n'est-il pas aussi de rappeler aux citoyens qu'il n'y a pas, avec ou sans uniforme, de société sans autorité hiérarchisée ?

*(La liste des promus et chevronnés figure dans la rubrique "assemblée générale !)*

**13 juin 1974**

## **Fête-Dieu**

Une fois de plus, le Conseil d'État a mobilisé un détachement du Contingent des Grenadiers, sa Garde d'honneur, pour participer à la procession de la Fête-Dieu. Composé en grande partie de volontaires, ce peloton était aux ordres de l'adj G. Monney et du tout nouveau Lieutenant enseigne Kiki Volery, dont c'était la première prestation... sans drapeau. La prestance des grenadiers a été digne de cette solennité et du renom du contingent.



**30 juin 1974**

## **Sortie annuelle**

Après une rotation bien établie, c'était au tour de la 3<sup>ème</sup> section d'organiser la sortie annuelle du Contingent des Grenadiers fribourgeois. C'est ce que son chef fit le dimanche 30 juin dernier, dans un des fleurons de la Gruyère : Bellegarde, le Lt Joseph Rime, bien secondé par ses hommes, avait convié la grande famille du contingent dans cette région, jadis partie intégrante de la Maison de Gruyère. Mais, lors de la faillite du comte Michel de Gruyère, elle fut rachetée par Fribourg. (C'était de l'inflation avant l'heure) !

Une fois les couleurs levées, les concurrents se mesurèrent sportivement dans les différentes disciplines pour l'attribution du titre de "roi de la journée". Le traditionnel lancer de grenades, un tir à l'arc ainsi qu'un tir à la carabine, de haute précision, constituaient le plat de résistance de ces joutes. Une 4<sup>ème</sup> épreuve, plus spécialement humoristique et ne comptant pas pour le classement général, était offerte en prime aux concurrents sous forme d'une piste d'obstacles qui les transformaient en porteurs d'eau !

Au terme des concours, l'aumônier célébra la sainte messe, au cours de laquelle il remercia le Ciel de ne pas avoir ouvert ses écluses comme les jours précédents. Avant le repas, un apéritif d'honneur fut servi, généreusement offert par la bourgeoisie de Fribourg. Les installations du "Ferienheim Gastlosen", situé au lieu-dit "Seewli", permirent au chef de cuisine du jour, le grenadier Gilbert Risse, et son équipe, de servir un repas rivalisant ceux des plus grands établissements. Les récipiendaires de l'année, sous les ordres du cpl Denis Brünisholz, surent se montrer dignes des éloges reçus lors du passage sous les drapeaux, en servant cette fois, tout le repas, qui fut, avant pendant et après, agrémenté des productions du "Quatuor Schuwey" de Bellegarde, Quelle fraîcheur et quel allant dans ces voix cristallines de ces jeunes filles simples, mais, oh combien, sympathiques, Au cours du repas, le cdt André Liaudat remercia les organisateurs de leur dévouement et de leur sens du devoir et les participants de leur sportivité et de leur engagement. Il prouva d'ailleurs qu'il connaissait parfaitement ses hommes, puisque c'est lui qui gagna le premier prix au "Toto-Jaun", jeu qui consistait à deviner de quelle section serait le gagnant de chaque discipline. Vint ensuite le moment tant attendu de la proclamation des résultats. Voici les premiers classés de chaque épreuve :

### Tir à la carabine

1. gr André Roulin, 63 pts, gagne le challenge Delétraz, 2. M. Xavier Kuenlin, membre d'honneur, 61 pts, 3. sgt Georges Baumann, 61 pts, 4. gr René Zay, 61 pts, 5. gr Hubert Chassot, 60 pts, 6. gr Hugo Kilchoer, 60 pts.

### Lancement de la grenade

1. Lt QM Gérard Piccand. 48 pts, gagne le challenge Villars. 2. gr Joseph Etienne, 44 pts, 3. cpl Denis Brünisholz. 40 pts. 4. gr Jean-Pierre Schuwey. 40 pts, 5. cdt André Liaudat. 33 pts.



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



## Tir à l'arc

1. Lt Paul Wassmer, 52 pts: gagne le challenge Corboud, 2. cpl Henri Berset, 35 pts, 3. gr Paul Murith. 32 pts. 4. four François Roubaty, 30 pts, 5. gr Hugo Kilchoer. 29 pts. 6. gr Michel Grandjean, 29 pts.

## Piste d'obstacles

1. gr Gilbert Risse. 2. gr Joseph Etienne, 3. cpl Denis Brünisholz, 4. gr Roland Girard. 5. gr Hugo Kilchoer. 6. gr Claude Roubaty.

## Classement général

1. sgt Georges Baumann, gagne le challenge Kuenlin/Roubaty, 2. four François Roubaty, gagne le challenge Duriaux/Volery, 3. gr Paul Murith, 4. gr Hugo Kilchoer, 5. Sgtm Bernard Crausaz, 6. gr C. Scherer.

Avec le baissé des couleurs, s'est à nouveau terminé une journée inoubliable passée en terre gruérienne. Que toute la section 3 en soit remerciée.

**13 août 1974**

## **Obsèques de Charly Bulliard**

Une fois de plus, la Grande Faucheuse a frappé dans les rangs du contingent. Le chagrin et la peine des grenadiers étaient d'autant plus grands que Charly était un camarade plein de vie, de bonne humeur, à l'optimisme communicatif et surtout en pleine force de l'âge.

Charly Bulliard était entré au contingent le 15 février 1963, en qualité de grenadier fifre et il avait passé sous les drapeaux le 13 juin 1964. Il fut toujours un grenadier dévoué et fidèle, même pendant sa douloureuse maladie, il s'intéressait à la vie du contingent étant certain de reprendre sa place dans la clique qu'il aimait tant.

Un détachement, sous les ordres du Lt Hertig, lui a rendu l'hommage qu'il méritait et c'est très ému que les grenadiers tirèrent une salve en son honneur, au cimetière de Grolley. Tous ceux qui l'ont connu et côtoyé garderont de cet ami un souvenir lumineux.

**14 septembre 1974**

## **Hommage et reconnaissance au capitaine aumônier Louis Koerber**

C'est à Villars-sur-Glâne et par un bel après-midi de fin d'été que le Contingent des Grenadiers fribourgeois a rendu un solennel hommage à celui qui est, depuis trente ans, son aumônier et qui fêtait, la veille du Jeûne fédéral, ses quarante ans de sacerdoce, M, le curé Louis Koerber.

Après avoir défilé dans la localité, le contingent prit place dans le chœur de l'église paroissiale pour assister, en compagnie de nombreux fidèles, à la messe célébrant la Fête fédérale d'Actions de Grâces. Au cours de l'office, M. le Chanoine Caflisch, membre



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



d'honneur, lut l'épître, le capitaine-aumônier prononça l'allocution de circonstance et la Société de Chant de Villars se fit entendre dans ses productions hautement appréciées et remarquées. A l'issue de la cérémonie, devant l'église et la cure, le cdt André Liaudat s'adressa à son capitaine-aumônier pour le féliciter de ses quarante ans de prêtrise, dont 37 au service de la paroisse de Villars, et le remercier d'être le bon pasteur de tous ceux qui l'approchent, en particulier de ses chers grenadiers. Ceux-ci, pour lui rendre un hommage concret, lui offrirent par l'intermédiaire d'un petit armailli douze gobelets en étain, allusion aux douze apôtres ! qui entoureront la channe fribourgeoise reçue pour 100 prestations. Formant le carré, les grenadiers tirèrent ensuite une salve d'honneur qui claqua comme un seul coup, dans le soir naissant, face aux belles montagnes fribourgeoises. Et tel un écho, une longue ovation monta du nombreux public, comme pour remercier les grenadiers d'avoir rendu cet hommage à leur curé, qui, malgré une apparence un peu bougonne, n'en n'était pas moins ému pour autant.

En parfait amphitryon, le capitaine-aumônier avait convié, dans une magnifique salle, très aimablement mise à sa disposition par la Maison Crema S.A. à Moncor, le Contingent des Grenadiers fribourgeois avec ses membres d'honneur et ses vétérans actifs, la Société de chant de Villars, avec ses médaillés Bene Merenti et des amis à partager le pain, le fromage et le vin (comme dans la chanson patoise) au cours d'une raclette fraternelle, servie par les grenadiers eux-mêmes. Tout au long de cette soirée familière, les participants entendirent, avec un plaisir toujours renouvelé, des productions aussi diverses qu'éclectiques des chantres de Villars, dirigés par la main ferme et compétente de M. Arthur Roubaty. L'ordonnance de la soirée, assumée par l'adj Georges Monney, permit d'entendre successivement M. Morel, délégué de la Société des Vieux-Grenadiers de Genève, dont l'hôte du jour est membre d'honneur, M. Robert Roubaty, président de la Société de Chant de Villars, et M. Paul Maradan, ancien commandant du Contingent, adresser leurs félicitations et remerciements à l'aumônier des grenadiers. Il appartenait au Curé Koerber de clore la partie officielle, ce qu'il fit avec sa verve et son humour habituels. Un souvenir lumineux restera gravé au cœur de tous les témoins de ces heures solennelles et familières.

**21/23 septembre 1974**

## Fête d'octobre de Munich

La Fête d'Octobre trouve son origine en 1810, lors du mariage de Marie-Antoinette et de Louis de Bavière. Elle permit ainsi aux Bavarois de s'amuser, deux semaines durant, en l'honneur du nouveau couple princier. Pourtant, le premier cortège n'eut lieu qu'en 1869. C'est par un défilé grandiose et impressionnant que débute régulièrement cette fête. Récemment donc, 6000 participants défilèrent sur quelque 8 km de parcours et devant une population estimée à environ 400'000 personnes,





# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



les rues richement pavoisées de Munich, précédés d'une calèche où avaient pris place, entre autres autorités, l'Oberbürgermeister que chaque groupe saluait avant la dislocation de la Theresienwiese. Le Verkehrsverein de la capitale bavaroise avait, une fois de plus cette année et avec la collaboration combien efficace de M. Robert Esseiva, président du Bureau suisse de l'AFI, invité le Contingent des Grenadiers fribourgeois à se présenter dans le "Trachten- und Schützenzug", comme représentant de la tradition militaire suisse, parmi des groupes autrichiens, belges, français, hollandais, hongrois, italiens... et même le 82. US-Army-Band et bien sûr tout ce que l'Allemagne et la Bavière en particulier compte de plus représentatif en la matière. Après le culte militaire célébré par le capitaine-aumônier Koerber sur un autel de fortune, constitué par les sacs des grenadiers, le Contingent défila pendant deux heures, dans un ordre et un alignement impeccable,



sous les acclamations de cette immense foule en fête. Prestation marquante et belle sortie pour les grenadiers qui ont, une fois de plus, représenté dignement les couleurs cantonales et confédérales.

**25 septembre 1974**

## **70 ans Louis Bulliard**

L'œil vil, le port toujours aussi altier et la prestance toujours aussi élégante, notre Commandant d'honneur n'en fêta pas moins ses quatorze lustres. Pour marquer l'événement, le contingent avait délégué un détachement en uniforme qui s'est rendu à Marly pour y apporter ses vœux verbaux accompagnés d'une petite attention gouleyante. Une amicale et charmante réception se déroula à la Croix-Blanche au cours de laquelle de nombreux souvenirs furent évoqués dans une ambiance très détendue. Nous souhaitons encore longue vie au cdt Louis Bulliard que l'on retrouve toujours avec plaisir parmi nous.

**26 septembre 1974**

## **Remise du drapeau du bat 14**

Une fois de plus la clique a été mise à contribution pour agrémenter et rehausser une cérémonie militaire. Le bat 14, dont le "patron" est notre cdt André Liaudat, démobilisant une semaine après le Régiment 7 et ne disposant de ce fait pas de la fanfare du régiment pour la remise de son drapeau, a ainsi joint l'utile à l'agréable. Nos fifres et tambours ont ainsi une belle prestation de plus à leur actif.



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



**29 septembre 1974**

## **225<sup>ème</sup> anniversaire de la Société des Vieux-Grenadiers de Genève**

Après la commémoration populaire du mois de mai, la Société des Vieux-Grenadiers de Genève organisait le banquet officiel du 225<sup>ème</sup>. Ce dernier eut lieu à Thônex et tout ce que Genève compte comme autorité y était représenté y compris, bien sûr, les sociétés amies dont le contingent se flatte d'être. Une délégation du comité et de l'état-major en civil s'est donc rendue au bout du lac pour participer à cette journée au cours de laquelle notre commandant a apporté son message d'amitié confraternelle.

**12 octobre 1974**

## **Tir intergrenadiers GE/FR**

Après la première édition de ce tir au stand de Chésopelloz, c'était au tour de nos tireurs de se rendre dans la Cité de Calvin pour y défendre le challenge Georges Monney. Sous la conduite du Lt Joseph Rime, notre équipe a fait de son mieux, mais a malheureusement perdu le challenge au profit des tireurs genevois. Une consolation tout de même pour le Contingent, le roi du tir a été consacré en la personne du gr Hubert Chassot. Au programme, il y avait un tir au canon et un au mousqueton avec le tube réducteur, le tout ayant lieu dans les sous-sols du Cercle des Vieux Grenadiers... ce qui a d'ailleurs été fatal à quelques-uns de nos tireurs car la proximité du comptoir était par trop tentante !...

**26 octobre 1974**

## **Loto au café Beausite**

La même commission déjà nommée dans cette chronique a organisé le loto d'automne. L'enthousiasme et l'engagement des organisateurs, des collaborateurs... et des clients a permis de battre tous les records jamais réalisés dans ce domaine dans les annales du contingent.

**10 novembre 1974**

## **In Memoriam**

La nouvelle formule testée l'an dernier par l'Union des Sociétés militaires de la Ville de Fribourg s'est révélée bonne et a été maintenue cette année. Le contingent au complet, à quelques exceptions près, tout de même, y a participé et sa tenue a été impeccable. Nos hommes politiques ne s'engagent pas ou que trop mollement contre l'évolution contestataire actuelle. Or, l'orateur du jour, M. André Bise, président du Grand Conseil, s'en est pris de manière nette et sans équivoque à tous ceux qui dénigrent nos institutions et en particulier l'armée, en faisant allusion notamment, à ces trop "'fameux" comités de soldats. Le fait étant vraiment trop rare, il méritait d'être relevé.



4 décembre 1974

## Obsèques de Théo Ayer

Après avoir perdu déjà quatre de ses amis, le Contingent pensait pouvoir passer le cap 1974 sans autre deuil. Hélas, le Tout-Puissant, dont les voies sont insondables, en a décidé autrement. C'est ainsi qu'il a rappelé à Lui notre membre d'honneur Théo Ayer, ancien conseiller d'État, qui avait contribué, en 1964, à l'obtention par le Contingent du titre de Garde d'honneur des Autorités Supérieures du canton de Fribourg. Il était Président du Gouvernement fribourgeois en l'année du cinquantenaire de la reconstitution du contingent. A l'issue des cérémonies marquant ce jubilé, il avait été nommé membre d'honneur, en reconnaissance des éminents services rendus. Selon le Code des conventions, la troisième section renforcée participa aux obsèques et tira une salve d'honneur au cimetière, soit les ordres du lieutenant Joseph Rime. Le contingent gardera de ce membre d'honneur un souvenir ému et reconnaissant.

*Jean-Pierre Clément,  
Chroniqueur du Contingent des Grenadiers fribourgeois*

\* \* \* \* \*

## Conclusions

Il est également nécessaire pour le lecteur de la chronique de savoir que durant l'année 1974 - à part les prestations officielles - le Contingent des Grenadiers fribourgeois a effectué 7 entraînements dans le parc respectivement dans la halle de gymnastique de la Poya. Ces entraînements permettent de mettre de nouvelles évolutions sur pieds. En outre, le comité s'est réuni 15 fois dont 4 avec l'EM pour résoudre les différents problèmes et assurer la bonne marche du Contingent des Grenadiers.

Je remercie vivement les grenadiers de leur comportement magnifique durant toutes les prestations du contingent et de leur fidélité à servir leur drapeau.

J'adresse ma plus vive gratitude au cpl Jean-Pierre Clément, chroniqueur officiel du contingent, d'avoir su maîtriser à la perfection les tâches d'informations. Ma reconnaissance particulière s'adresse à nos Autorités cantonales et communales, qui par leur appui combien grand, facilitent les activités du contingent. Je tiens également à témoigner de ma gratitude, aux représentants de la presse, pour l'attention qu'ils nous accordent.

Vive le Contingent des Grenadiers fribourgeois et qu'il soit toujours prêt à servir nos Autorités.

Cdt André Liaudat



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



Corps franc (musiciens, tambour-major, tambour des grenadiers, capitaine des grenadiers, officier des chasseurs, grenadier, chasseur, sgt des grenadiers) 1804-1812 à Fribourg



Infanterie du contingent (sdt, sgt, cap, insp d'arrond, tamb) 1804



# Contingent des Grenadiers fribourgeois

Garde d'honneur officielle des Autorités supérieures du Canton de Fribourg en Suisse



Officier du Contingent

**Ordonnance de 1804**

Gravure de l'époque, au Cabinet des estampes, Fribourg

---

## **Transcription textuelle authentique de la chronique de l'année 1974**

*Document scanné et indexé, le 15 octobre 2022*

*Sergent Philippe Esseiva, responsable site internet et média-sociaux*

*Relecture et mise en page, 24 août 2023*

*Colonel Pierre Dessibourg, commandant*